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Короткая справка. Пресников Владимир Николаевич. 
Воевал в Афганистане с ноября 1981-го по апрель 1983 
года в составе 345-го отдельного воздушно-десантного 
полка (командир - подполковник Павел Грачев, в 
будущем -министр обороны), в 1-м батальоне (командир 
- Александр Лебедь, в то время капитан).

Сейчас Владимир Пресников - зампредседателя 
Вологодской общественной организации инвалидов и 
участников войн и военных конфликтов. Я встретился 
с ним.

«Афганцы» и «чеченцы» 
- братья па крови

- 15 февраля отмечалась 
11-я годовщина вывода со
ветских войск из Афганиста
на. Изменились ли сейчас 
оценка тех событий и отно
шение к «афганцам»?

- С началом в нашей стра
не демократических реформ 
была четко сформулирована 
позиция: политическое реше
ние о вводе войск в Афганис
тан было само по себе непра
вильным. Но, с другой сторо
ны, все солдаты и офицеры че
стно выполняли поставленные 
задачи. Командиры берегли 
солдат и старались обойтись 
малой кровью. Поэтому отно
шение к «афганцам» осталось 
уважительным.

- Расскажите о своей 
организации.

- Когда мы вернулись с вой
ны, нашей целью было найти

своих, пообщаться. Сначала 
создали клуб воинов-интерна- 
ционалистов. Потом - ассоциа
цию, разработали свой устав. 
Выбрали два основных направ
ления работы. Первое - это 
увековечение памяти. Благода
ря помощи вологжан был уста
новлен памятник погибшим во
инам. Промедли полгода, как, 
например, в Череповце, и на
родные средства, собранные 
на постройку памятника, обес
ценились бы за один день пос
ле скачка цен.

Мы сразу начали сбор ма
териалов для Книги памяти, 
установили мемориальные 
доски в школах и других орга
низациях.

Второе направление - это 
помощь в решении социальных 
вопросов. В области живут 15 
инвалидов, у которых нет руки

или ноги. Благодаря помощи 
наших крупных предприятий их 
протезировали в Финляндии. 
По линии Красного Креста мно
гих отправляли лечиться на 
Кубу. Полностью решен по Во
логде самый острый вопрос - 
жилищный. Понимая, что в 
стране тяжелая экономическая 
обстановка, мы не стучали ку
лаком по столу, а сами искали 
выход. Тем более в обществе 
появилась такая категория лю
дей, как чернобыльцы, у кото
рых была та же проблема. Мы 
встречались с властями и руко
водителями предприятий. На
пример, мы собрали отряд из 
30 человек для работы на ДСК. 
В течение двух лет все получи
ли квартиры. Также строили 
сами - МЖК «Интернациона
лист».

Много текущих проблем.

Вот недавно мне позвонили, 
что сильно болеет мать погиб
шего «афганца». Я обратился 
за помощью к Валентину Сань- 
ко, тоже в свое время служив
шему там. Он оплатил путевку, 
и эта женщина печится в сана
тории «Новый источник». По
могаем с установкой телефо- 
нов и прочее.

Стараемся заниматься пат
риотическим воспитанием мо
лодежи. Хотя многие при этих 
словах кивают в сторону Бар
кашова, мы понимаем это ина
че. Надо реабилитировать ар-, 
мию в глазах народа, чтобы, 
как и в давние времена, у Рос
сии было два союзника - армия 
и флот.

- Как «афганцы» относят
ся к войне в Чечне?

- Противоречивые чувства. 
Но надо сказать, что вторая 
кампания проводится умнее: 
учтены прошлые ошибки, да и 
отношение народа совсем 
иное.

• Скоро оттуда вернется 
много наших ребят. Чем вы 
им сможете помочь?

- Когда ты живешь в муж
ском коллективе, каждый день 
видишь смерть, то по возвра
щении в наше безобразие у 
ребят «съезжает крыша». В 
душе все кипит и бурлит, и 
люди начинают проявлять не
терпимость. У «афганцев» уже 
есть опыт перехода в мирную 
жизнь, поэтому мы не оставим 
«чеченцев» один на один со 
своими проблемами.

Вопросы задавал 
Алексей БЕЛЯКОВ.
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